
 

 

令 和 元 年 第 ２ 回 横 手 市 議 会 ６ 月 定 例 会 

一 般 質 問 要 旨 

 

 

■ 一般質問の日程 

令和元年６月１０日（月）～１１日（火） 本 会 議 
   

                      ※午前１０時、開会の予定です。 

 

■ 一般質問の順序 

期日 順番 議席番号 議  員  名 質問区分 頁 

10日 

１ 24 番 土 田 百合子 議 員 一 括 １ 

２ 13 番 菅 原 正 志 議 員 一 括 ３ 

３ 17 番 木 村 清 貴 議 員 一 括 ４ 

４ ９ 番 播 磨 博 一 議 員 一問一答 ５ 

11日 

５ 16 番 髙 橋 聖 悟 議 員 一 括 ６ 

６ 11 番 立 身 万千子 議 員 一 括 ７ 

７ ７ 番 奥 山 豊 和 議 員 一問一答 ８ 

 

※質問区分の説明 

一  括・・・「一括質問一括答弁方式」の質問方法で、議員が質問項目すべてを演壇で一括

して質問し、その後、執行部（市長や教育長など）が演壇でその質問項目に

対して一括して答弁を行います。再質問は、議員は質問席で行い、執行部は

自席で答弁します。 

一問一答・・・「一問一答方式」の質問方法で、議員は質問席から１つの質問項目ごとに質問

し、執行部は自席から答弁を行います。 
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１．【２４番 土田 百合子 議員】（一括質問一括答弁） 

 

１．市税等のコンビニ納付導入について 

１） 2003 年の地方自治法施行令等の改正に伴い、住民サービスの向上と徴収事務の簡素

化、効率化を推進するため地方税の収納業務の委託により 365 日 24 時間営業のコンビ

ニで納税ができるようになっている。県内 13 市中９市が導入済みで今年度から大仙市、

由利本荘市がスタートしている。昨年６月定例会の答弁では、「県内の多くの自治体が

コンビニ納付を導入していることを考慮すると、納税機会の確保による市民サービス

の拡充の面と、費用対効果の両面から引き続き検討する」と答弁があった。検討結果

の「市税等のコンビニ納付導入」についての考えを伺う。 

 

 

   ２） クレジットカード収納について。 

収納率の向上と経費削減につながるため、昨年６月定例会で提案した。答弁では、

「他市の事例を調査の上、収納方法の多様化の視点で検討していく」とのことであっ

たが、その後の「クレジットカード収納」についての考えを伺う。 

 

 

 

２．ＡＩ（人工知能）などを活用した行政サービスについて  

１） 人口減少時代を見据え、市役所の機能を維持するために、ＡＩなどの最先端技術を

活用して行政サービスの向上を目指すことについて市長の所見を伺う。 

 

 

   ２） ＡＩ総合案内サービスについて。 

ＡＩを用いて行政全般の問い合わせに 24 時間応じる「ＡＩ総合案内サービス」を本

格的にスタートした埼玉県戸田市を視察した。使い方は、パソコンやスマートフォン

などで市のホームページにアクセスし、「ＡＩ総合案内サービス」をクリックし、必要

事項を入力。入力後は、ＡＩが搭載されたキャラクターが問い合わせ事項に対し、会

話形式で対応する。最終的に市の各担当部署のページに誘導することで必要な行政サ

ービスの内容や手続きが案内される。これにより、市民は市役所に出向かずに知りた

い情報が入手でき、市職員の仕事量の軽減にも効果があると期待されている。当市の

ＡＩを用いた総合案内サービスの考えを伺う。 
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３） 電子母子健康手帳について。 

スマートフォンやタブレット端末で使える電子母子健康手帳について提案したい。

予防接種や定期検診のタイミングを通知してくれたり、健康診断のデータなど発育状

況を家族で共有できたりと、紙の手帳にはない便利な機能で、子育て支援につながっ

ている。データ保護の観点からも利点があり、導入する自治体が増えているが当市の

考えを伺う。 

 

 

 

３．「乳児用液体ミルク」の災害備蓄について 

１） 液体ミルクは常温で保存でき、粉ミルクのように作る必要がないため、災害時に利

用しやすい。熊本地震の発生時には、フィンランドから救援物資として届けられ母親

たちに喜ばれたとの実績もあり、お湯の確保が難しい被災地での活用が期待されてい

る。当市の災害備蓄品として「乳児用液体ミルク」を提案したいが考えを伺う。 

 

 

 

４．幼児教育・保育の無償化について  

１） 副食費への全額助成についての考えを伺う。 

 

 

   ２） 給食費材料費の徴収の考えについて。 

これまでは、市が徴収していたが、10 月からは、保育所での徴収となる方向であり、

事務作業の煩雑化や個人情報の関係などの課題がある。今後の市の対応を伺う。 
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２．【１３番 菅原 正志 議員】（一括質問一括答弁） 

 

１．さわらび空調設備工事の負担金について 

１） 説明のタイミング、内容は適当であったのか伺う。 

 

 

２） 今後の対応について伺う。 

 

 

 

２．８０５０問題について 

１） 当市における実態把握はどうなっているのか伺う。 

 

 

２） 在学時から周囲とうまく交われない児童、生徒の把握とその対策について。 

 

 

３） 成人後の社会参加を促す対策をどう考えているのか伺う。 

 

 

 

３．スポーツ振興とまちづくりについて 

１） 多種多様なスポーツイベントが行われているが、支援、強化、振興すべき競技の選択

と集中が必要ではないか伺う。 

 

 

２） 人づくり、組織づくりをどう考えているのか伺う。 

 

 

３） 施設整備の充実についてどう考えているのか伺う。 
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３．【１７番 木村 清貴 議員】（一括質問一括答弁） 

 

１．４月 30 日天皇陛下ご退位、５月１日新天皇陛下ご即位の地元地方紙

への広告掲載について 

 

１） 横手市が掲載することとした経緯を伺う。 

 

 

   ２） 「横手市議会」と併記して掲載することとなった経緯を伺う。 

 

 

３） 何款何項何目から、いくらの支出だったのかを伺う。 

 

 

 

２．市の施設展望について 

１） 合併協議において合併特例債発行額を 75％・410 億円までとしていたものを、95.1％・

517 億円まで発行する意向を示したが、その根拠を伺う。 

 

 

   ２） 財政的に将来人口を見通した計画であるのか伺う。 

 

 

３） 市役所本庁は事実上分庁方式となっているが、この現況を将来的にどう整理するつも

りなのか伺う。 
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４．【９番 播磨 博一 議員】（一問一答） 

 

１．横手市出産祝金支給条例について 

 

１） せっかくの子育て支援制度。支給要件等の見直しが必要ではないか。 

 

① 最近５年の支給状況はどうなっているか。 

 

② 支給要件には６カ月以上前から横手市民であること、なおかつ分娩の日から 30

日以内の申請が必要という二重のハードルがあるがその理由は何か。 

 

③ 条例上は女性にしか支給しないことと解釈されるがなぜか。 

 

④ そもそも市からの祝い金なのになぜ申請が必要なのか。 

 

⑤ さまざまな子育て支援施策を行っているが、この事業の評価と今後の方向性は

どのように考えているか。 
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５．【１６番 髙橋 聖悟 議員】（一括質問一括答弁） 

 

１．市営温泉施設について 

１） 市直営温泉「ゆっぷる」、「さくら荘」、「ゆとりおん」の利用料の値上げ改定について。 

  この値上げの理由として、 

   ①  運営コストを圧縮することとあるが、その考えを聞く。 

  

②  民間温泉施設の利用料金等との均衡を図るためとあるが、どういうことか。 

 

 

 

２．横手駅東口市街地再開発事業について 

１） 市公益施設の整備について。 

    ①  公益施設を図書館とする背景について。 

 

    ②  この事業はその設定エリアのピンポイントだけで終わらせることなく、関連と

して周辺エリアの活性化を考え、駅前地域全体としての施策も必要と思うがどう

か。 

 

 

 

３．市民目線の施策の充実を 

１） 雪対策費より。 

横手市除雪活動費補助金について。 

昨今の社会状況を鑑み、対象経費の補助率改定、額の増額を求めるがどうか。 

 

 

   ２） 地区会議運営支援ハード事業より。 

 横手地域のハード事業については、要望が過多だ。住みよい地域実現のために早期

解決を望むが、それには予算の増額が必要だ。現実を鑑み、検討すべき案件と思うが

考えを聞く。 
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６．【１１番 立身万千子 議員】（一括質問一括答弁） 

 

１．国民健康保険税の市民負担について、出来うる限りの軽減を 

１） 法定外繰入の考え方は。 

    ① 国保会計への法定外繰入を解消させる国の政策が背景にある状況で、市は今年

度も繰入をしない提案をした。市の方針を問う。 

 

 

   ２） 子どもの均等割について廃止あるいは減免を再度提案するが市長はどう考えるか。 

      ① 地方六団体の要請もあり、国も 2020 年度から実施する方向で協議していると聞

いている。子育て世帯の経済支援として市の着手を要望する。 

 

 

３） 保険者努力支援制度について。 

      ① 明確なインセンティブとしてのこの制度を有効に活用するにあたり、市独自の

具体的な策を問う。 

 

 

 

２．幼児教育、保育の無償化について 

１） 副食材費の徴収化で生じる問題をどう解決するか。 

    ① 多子世帯は、無償化により負担増になる可能性にどう対処するか。 

 

    ② 給食費実費により徴収実務は各施設の負担増となる点をどう解決するか。 

 

 

   ２） 認可外施設の認可化支援について。 

      ① 行政はどう具体化するか。 

 

 

３） 保育士の処遇改善について。 

      ① 市では、４月１日から非常勤職員の処遇改善を行った。人手不足の著しい保育

の現場で成果がみられているか問う。 
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７．【７番 奥山 豊和 議員】（一問一答） 

 

１．公共温泉施設について 

１） 民間譲渡の取り組み状況と市の関わりについて。 

    ① 民間への無償譲渡後（平成 30 年４月以降）に行われた、３施設における空調設

備機能回復工事の実施状況と、市が支出した工事費負担金 94,435,200 円の取り扱

いについて伺う。 
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令和元年６月定例会日程予定【会期１７日間】 

 

———  本 会 議   午前 10 時開会予定です・傍聴できます —— 

◇６月 ３日（月） 〔開会〕議案上程 ほか 

◇６月１０日（月）  一 般 質 問 

◇６月１１日（火）  一 般 質 問 

◇６月１９日（水）   委員長報告 ほか  〔閉会〕 
  — 傍聴席は本庁舎７階です — 

 

———  委 員 会  ——— 

    ◇６月 ３日（月） 一般会計予算特別委員会 

    ◇６月１３日（木） 各常任委員会 

～１４日（金） 一般会計予算特別委員会分科会 

    ◇６月１９日（水） 一般会計予算特別委員会 

 

 

 

 

横手市のホームページにあります、 

 議 会 のコーナーをクリックしてください。 

本会議録画・会議記録・市議会だよりを 

いつでもご覧いただけます。 

 

◇ 横手市議会事務局 ◇ 

〒013-8601 横手市中央町８番２号 （横手市役所 本庁舎 ６階）  

 TEL：0182-32-2535  FAX：0182-32-6539 

E-mail：gikai@city.yokote.lg.jp 

 
横手市議会マスコットキャラクター 

“しらとり議員” 


